
12+

Сохраняя традиции, 
создавать новое

5 cтр.

Говорящая архитектура 
России

8-9 cтр.

Нам цифра строить и жить 
помогает

10 cтр.

Есть что вспомнить,  
есть чем гордиться

7 cтр.
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Президент РФ 
поддержал выдвижение 
Игоря Артамонова
4 cтр.

6 cтр.

Конференция,  
которая сближает и учит
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Губернатор 
отчитался 
перед 
депутатами

 �27 мая на внеочередной сессии 
Липецкого областного Совета 

депутатов губернатор Липецкой об-
ласти Игорь Артамонов подвёл итоги 
работы Правительства региона за 2023 
год, а также за последние пять лет.

Согласно 
отчёту гла-
вы региона, 
за 2023 год 
объём от-
груженных 
товаров в 
расчёте на 
одного че-
ловека пре-
высил 1 млн 
рублей (в 2018 году было 699 тыс.). Рост 
промышленного производства по итогам 
прошлого года составил 8,3 %. За пять лет в 
регионе создано более 10 тыс. рабочих мест. 
Уровень бедности за пять лет снизился с 
8,8 % до 7 %, а уровень безработицы — с 
3,8 % до 2,9 %. Заработная плата липчан за 
пять лет выросла на 171 %.

В пять раз за пять лет выросли налоги 
резидентов ОЭЗ «Липецк» в бюджет 
региона. За это время в регионе откры-
лось 45 новых производств. В этом году 
ОЭЗ «Липецк» дополнилась третьим 
участком — к особой экономической зоне 
присоединили территорию ЛТЗ. Там 
планируется локализация производства 
сельхозтехники. Сейчас идёт наполнение 
новой площадки.

В Липецкой области построили и от-
ремонтировали 16 больниц и поликли-
ник, а также 46 ФАП и офисов врачей 
общей практики. Благодаря нацпроекту 
«Образование» в области построено 10 
новых школ, отремонтировано и осна-
щено новым оборудованием 118. Также 
построено 18 детсадов и отремонтировано 
16. Введены в строй 42 спортивных объ-
екта (в том числе в рамках нацпроекта 
«Демография»).

Максимальное количество жилых до-
мов затронула программа капремонта. 
Реконструкции подверглись 1202 много-
квартирных дома. Это на 30 % больше, чем 
за предыдущие пять лет.

Высокими темпами ведутся дорожные 
ремонты. За пять лет отремонтированы 
2800 км трасс (в том числе в рамках нацпро-
екта БКД), отремонтированы и построены 
с нуля 34 моста. Ремонт ещё четырнадцати 
переправ завершится в 2024 году. Парал-
лельно развивается транспортная система. 
За пять лет автопарк региона пополнился 
412 автобусами, десятью электробусами и 
46 трамваями.

Не раз Липецкую область отмечали на 
федеральном уровне за продуманную и эф-
фективную систему поддержки участников 
СВО и их семей. На нужды СВО Липецкая 
область направила с февраля 2022 года 
свыше 2,7 млрд рублей. В помощь бойцам 
за «ленточку» доставлено более 500 тонн 
гуманитарных грузов. Для семей наших 
защитников разработаны и действуют 
более 20 мер поддержки. За каждой семьёй 
закреплён соцкуратор, который находится 
на связи с подопечными в режиме 24/7. 
Единовременная выплата добровольцам по 
инициативе Игоря Артамонова повышена 
с 50 тыс. до 250 тыс. рублей.

Лучшие в разделе «девелопмент»
Липецкая компания заняла первое место  
на выставке АРХ Москва 2024

 �На 29-й Международ-
ной выставке-фору-

ме архитектуры и дизай-
на «АРХ Москва» одним из 
участников стал проект 
«ПАРКОВЫЕ КВАРТАЛЫ» от 
девелоперской компании 
«ПОЛЕ ДЕВЕЛОПМЕНТ» из 
Липецка.

Совместно с москов-
ским архитектурным бюро 
«Megabudka:» ПАРКОВЫЕ 
КВАРТАЛЫ представили 
интерактивный экспонат: на 
примере «высадки» архитек-
турных форм в импровизиро-
ванном огороде зрителю пред-
лагалось сформировать свой 
собственный полезный город, 
а также поразмышлять над во-
просом о том, что значит для 
него полезная городская сре-
да. За основу был взят черно-
зём (почва, характерная для 
нашего региона), на котором 
посетитель, выбрав один из 
пяти представленных макетов 
зданий (производственные, 
культурные, развлекательные, 
жилые), «высаживал» их в 
подходящее, на его взгляд, 
место.

24 мая состоялась тор-
жественная церемония на-
граждения победителей, по 
результатам которой экспо-
зиция ПАРКОВЫХ КВАР-

ТАЛОВ и «Megabudka:» была 
признана лучшей в разделе 
«девелопмент», за что и по-
лучила диплом. «АРХ Мо-
сква» — одна из старейших 

архитектурно-строительных 
выставок, которая ежегодно 
проводится в столице с 1995 
года. Участие в ней принима-
ют российские и зарубежные 
архитектурные бюро, студии 
дизайна, девелоперы, государ-
ственные институции, про-
фильные учебные заведения, 
производители материалов. 
«АРХ Москва» — место, где 
демонстрируются лучшие 
образцы российской архи-
тектуры, проходят дискус-
сии о принципах развития 
качественной архитектурной 
среды.

Безопасный механизм 
финансирования строительства 

По состоянию на 1 апреля 2024 года, жите-
ли Липецкой области открыли в банках 3445 
счетов эскроу для покупки жилья в ново-
стройках. Региональные участники долевого 
строительства разместили на них 12,5 млрд 
рублей. Всего же с начала работы механизма 
проектного финансирования почти три тысячи 
липчан приобрели квартиры через счета эскроу 
на общую сумму порядка 9,6 млрд рублей, со-
общает региональное отделение Банка России.

— Механизм финансирования долевого 
строительства делает безопасной покупку 
жилья в строящемся доме. Пока идёт стро-
ительство, деньги дольщиков хранятся в 

банках на счетах эскроу. Средства становятся 
доступны застройщикам после ввода жилья 
в эксплуатацию. До этого момента строи-
тельные компании используют собственный 
капитал или банковские кредиты. Кроме 
того, средства на эскроу-счетах застрахованы 
государством, максимальная сумма страхо-
вой выплаты — 10 млн рублей, — рассказал 
управляющий Липецким отделением Банка 
России Дмитрий Чебряков.

На 1 апреля 2024 года между банками 
и застройщиками в Липецкой области за-
ключены 65 кредитных договоров на общую 
сумму почти 48 млрд рублей.

Отчитались, 
утвердили, 
избрали

28 мая состоялись общие 
собрания Ассоциаций СРОС 
«Строители Липецкой обла-
сти», СРО «Проектные орга-
низации Липецкой области», 
Союза строителей Липецкой 
области. На них руководитель 
объединений Павел Путилин 
отчитался о деятельности 
СРО и Союза в 2023 году. 
Была утверждена годовая 
бухгалтерская отчётность, 
сметы доходов и расходов, 
финансовый план на 2024 
год. Члены саморегулируе-
мой организации «Строители 
Липецкой области» и Союза 
строителей провели голосо-
вание, в результате которого 
избрали Павла Путилина ру-
ководителем на новый срок.

В собраниях приняли уча-
стие заместитель губернатора 
региона Роман Петрухин, на-
чальник управления строи-
тельства и архитектуры Антон 
Болгов, глава СРО и Союза 
Павел Путилин, руководите-
ли строительных и проектных 
организаций.

Важным событием дня ста-
ло вручение благодарствен-
ных писем организациям, 
внёсшим наибольший вклад 
в поддержку участников СВО 
и жителей новых российских 
регионов.

Минстрой оценил технологии  
ООО «Липецклифт»

По итогам IV Всероссийской «Меж-
региональной многоотраслевой премии 
профессионалов предприятий городского 
хозяйства-2023», приуроченной к 375-летию 
создания отрасли жилищно-коммунального 
хозяйства России, ООО «Липецклифт» заня-
ло почётное II место в номинации «Цифровая 
трансформация деятельности специализиро-
ванной лифтовой организации».

В течение 25 лет «Липецклифт» является 
лидером среди специализированных лиф-
товых организаций благодаря применению 
передовых технологий, а сплав техноло-
гического развития и кадровой политики 
предприятия играет ключевую роль в обе-
спечении бесперебойной работы, комфорта 
и безопасности при пользовании лифтами.

Поздравляем коллектив ООО «Липец-
клифт», желаем успехов, благополучия, 

дальнейшего процветания и новых трудовых 
побед!



3№ 5 (531)
МАЙ 2024 г.

ОБЛАСТНАЯ

ОТРАСЛЕВАЯ ГАЗЕТА ПРЕСС-СЛУЖБА

«Прометей» готов к новому сезону
На главной лагерной пло-

щади в 6,5 тысячи квадратных 
метров большие изменения — 
новая плитка и перестроенный 
фонтан. 

Скульптуру «Золотые фан-
фары» с площади убрали и раз-
местили у модульных корпусов. 
Их построили в этом году. Три 
здания, каждое площадью 608 
квадратных метров, с панорам-
ными верандами, готовы при-
нять по 47 человек — 44 ребёнка 
и троих взрослых: воспитателя 
и вожатых. Сейчас завозят ме-
бель и технику, подключают 
Wi-Fi. Корпуса рассчитаны на 
круглогодичное использование: 
установлена сплит-система и 
тёплые полы.

Костровая станет ещё одной 
площадкой для лагерных ме-
роприятий. Она рассчитана на 
две тысячи мест. «Стрелы» за-
чищены лазером и покрашены, 
основание укреплено бетоном и 
отделано плиткой. Завершается 
монтаж трибун.

Готов к открытию и новый 
бассейн. Он стандартный, 25-ме-
тровый, с пятью дорожками, три-
бунами для 220 болельщиков. 
Подрядчик заканчивает монтаж 
входной группы. Возле бассейна 
— площадка с резиновым покры-
тием. Здесь установлены «ум-
ные» тренажёры с QR-кодом-
инструкцией, столы для тенниса, 
шахмат и детский спортивный 
комплекс с турниками.

Внимание, 
конкурс

Стартовал ежегодный област-
ной конкурс на лучшие достиже-
ния в строительной отрасли за 
2023 год «Лучшая организация 
и предприятие строительного 
комплекса Липецкой области». 
Он проводится Управлением 
строительства и архитектуры 
Липецкой области, Союзом стро-
ителей Липецкой области, Об-
комом профсоюза работников 
строительства и промышлен-
ности строительных материалов 
Липецкой области при поддерж-
ке отраслевой газеты «Липецкий 
строитель».

Принять участие в конкурсе 
может любая организация, работа-
ющая на строительном рынке Ли-
пецкой области (строительство, 
реконструкция, капитальный ре-
монт и т. д.), независимо от форм 
собственности, ведомственной 
принадлежности, известности, 
количества работающих в данной 
организации. Важное условие: ра-
боты (продукция, услуги) строи-
тельного профиля должны состав-
лять преимущественную долю 
(70 % и более) в общем объёме 
работ (продукции, услуг). Кро-
ме того, организация не должна 
иметь налоговых задолженностей 
и вовремя выплачивать зарплату 
сотрудникам.

Для официальной регистрации 
в качестве участника Конкурса 
необходимо до 20 июня 2024 года 
представить в Союз строителей 
Липецкой области» (ул. Гагарина, 
д. 108) пакет документов:
� заявка на участие в кон-

курсе;
� пояснительная записка;
� основные показатели дея-

тельности организации, пред-
приятия;
� копия выписки из Единого 

государственного реестра юри-
дических лиц;
� копия свидетельства о по-

становке на налоговый учёт;
� копия бухгалтерского балан-

са с приложениями за предыду-
щий год с отметкой налогового 
органа об их принятии;
� справка о состоянии расчё-

тов по уплате налогов в бюджеты 
всех уровней и обязательных 
платежей в государственные вне-
бюджетные фонды, заверенная 
налоговым органом;
� копия формы № 4 — ФСС 

(расчёт по начисленным и упла-
ченным страховым взносам);
� копия выписки из реестра 

членов СРО (при наличии);
� копия коллективного до-

говора (при наличии);
� справка ФСС о возмещении 

расходов на предприятии;
� справка о доле всех начис-

ленных налоговых платежей и 
отчислений во внебюджетные 
фонды в общем объёме выпол-
ненных работ и услуг в %, под-
тверждённая копиями отчётно-
сти налоговой службы и ФСС.

Положение размещено на сайте 
sro-slo.ru. Запросить его также 
можно по телефону 36-58-57.

Базарная площадь Лебедяни преображается
 �В Лебедяни продолжает-

ся второй этап благо-
устройства Базарной пло-
щади. В этом году работы 
идут на участке, который 
примыкает к улице Мира. 
На территории в три тыся-
чи квадратных метров уло-
жат новую плитку, смонти-
руют освещение и камеры 
видеонаблюдения, а также 
установят лавочки и урны. 
Высадят сирень, липу и мно-
голетние цветы.

В итоге эта часть обществен-
ного пространства станет иден-
тична участку, который благо-
устроили в прошлом году со 
стороны торговых рядов. Бла-
гоустройство первого и второго 
этапов проходит в рамках нац-
проекта «Жильё и городская сре-
да». Лебедянцы два года подряд 
выбирали эту территорию в ходе 
всероссийского голосования за 
благоустройство.

Губернатор Липецкой области Игорь Артамонов проверил подготовку 
детского лагеря «Прометей» к летней оздоровительной кампании.  
За три месяца здесь отдохнут около двух тысяч детей.  
Первая смена стартует 1 июня. На неё приедут не только ребята  
из Липецкой области, но и 50 белгородских детей.
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Президент России Владимир Путин 22 мая в режиме видеосвязи провёл 
встречу с губернатором Липецкой области Игорем Артамоновым. 
Обсуждались социально-экономическая ситуация в регионе, 
достижения субъекта за пять лет и отдельно — реализуемая в регионе 
программа сопровождения семей мобилизованных граждан

Игорь Артамонов рассказал о 
развитии сервиса «Патронаж». 
Правительство Липецкой обла-
сти разработало его совместно 
с Институтом демографической 
политики имени Менделеева. Си-
стема получила высокую оценку 
на федеральном уровне и была 
положена в основу работы Фонда 
«Защитники Отечества».

— Ваше поручение по работе с 
семьями мобилизованных выпол-
няется. Внедрение системы «Па-
тронаж», когда за каждой семьёй 
закреплён куратор, дало свои ре-
зультаты. Очень позитивная оценка 
от ребят, которые возвращаются, 
от их семей, — рассказал Игорь 
Артамонов.

К «Патронажу» уже подключе-
ны учителя, будущие мамы, много-
детные семьи, старшее поколение, 
сейчас присоединяются выпускни-
ки колледжей, техникумов и вузов.

Также Игорь Артамонов до-
ложил президенту о ходе фор-
мирования именных липецких 
артдивизионов для участия в 
СВО. В настоящее время регион 
создаёт уже пятое подразделение. 
Губернатор отметил возросшую 
нагруз ку на сотрудников право-
охранительных органов при обе-
спечении безопасности населения 
в связи с угрозой атак БПЛА. В 

связи с чем в регионе принято 
решение ввести новые меры под-
держки. Предполагается, что еже-
месячные выплаты участковым 
составят 15 тысяч рублей. Также 
планируется введение допла-
ты сотрудникам подразделений 
вневедомственной охраны войск 
национальной гвардии. Проект 
закона направлен в областной 
парламент.

Губернатор поблагодарил прези-
дента за положительное решение о 
расширении ОЭЗ «Липецк». У осо-
бой экономической зоны появился 
третий участок — на территории 
бывшего Липецкого тракторного 
завода. Сейчас производство вос-
станавливается. Выпуск сельхоз-
техники и навесного оборудования 
планирует открыть белорусский 
холдинг «Амкодор».

Губернатор добавил, что во всех 
отраслях промышленности региона 
делается акцент на импортозаме-
щение. В частности, в этом году 
в регионе открылся завод по кор-
мам для животных — продукция 
на 98 % состоит из российского 
сырья. В целом предприятия ре-
гиона сократили закупки сырья 
и комплектующих из-за рубежа, 
локализовались и адаптировались 
к работе в современных реалиях. 
Из немногих ушедших иностран-

ных инвесторов все заводы нашли 
новых собственников.

Рассказал глава области и о 
достижениях строителей. По его 
словам, за последнюю пятилетку 
власти направили в два раза больше 
денег на строительство, капремонт 
школ, детских садов, объектов 
здравоохранения. В 3,3 раза больше 
вкладывается сегодня средств в 
дорожную сеть.

— Большое спасибо за про-
грамму «Комплексное развитие 

сельских территорий». Вы у нас 
были в Усмани, теперь приглашаем 
в Добровский район. Наверное, та-
ким должен быть каждый сельский 
район. Новая школа, современный 
детский сад, новый спорткомплекс, 
бассейн, дома для аграриев, район-
ная больница, МФЦ — есть на что 
посмотреть, — сказал губернатор.

В числе проблем, по которым 
региону необходима поддержка 
федерального центра, губернатор 
назвал состояние мостов. В част-
ности, речь шла о мосте через реку 
Воронеж и путепроводе через же-
лезную дорогу в районе Опытной 
станции в Липецке.

В числе достижений в сельском 
хозяйстве был отмечен рост экс-
порта продукции. За пять лет он 
вырос в три раза — до миллиар-
да долларов. Регион удерживает 
первое место в стране по овощам 
закрытого грунта, производству 
рапсового масла, переработанного 
картофеля.

Рассказывая о развитии системы 
образования, Игорь Артамонов 
отметил, что в области активно 
решается проблема дефицита ра-
бочих кадров. Для этого изменили 
набор специальностей в колледжах 
и техникумах — начали работать 
под запросы предприятий и гото-
вить наиболее востребованных 

специалистов. Ввели 1800 дополни-
тельных мест в учреждениях СПО.

— Первый у нас молодёжный 
центр занятости очень хорошо 
себя зарекомендовал. Всех детишек 
показываем, обучаем, тестируем, 
VR-экскурсии по предприятиям... 
Очень надеемся, что они будут 
выбирать правильные профессии, 
— прокомментировал губернатор.

Владимир Путин коснулся во-
проса укомплектования медучреж-
дений области врачами. Глава реги-
она рассказал о мерах финансовой 
поддержки для медиков, а также 
о переговорах, которые субъект 
ведёт с федеральным медицинским 
университетом об открытии мед-
вуза. По поручению президента в 
регионе будет усилено внимание 
к вопросу обеспечения медиков 
служебным жильём.

Также в ходе встречи Владимир 
Путин поддержал выдвижение 
кандидатуры Игоря Артамонова 
на пост губернатора Липецкой об-
ласти. Выборы должны состояться 
в текущем году.

— Игорь Георгиевич, я хочу 
пожелать Вам успехов. Вы чело-
век опытный. С людьми нужно 
работать напрямую, Вы это знаете, 
особенно в предвыборный период. 
Вперёд, желаю вам удачи, — сказал 
президент.

❝Рассказал глава 
области  
и о достижениях 
строителей. По его 
словам, за последнюю 
пятилетку власти 
направили в два 
раза больше денег 
на строительство, 
капремонт школ, 
детских садов, объектов 
здравоохранения. 
В 3,3 раза больше 
вкладывается сегодня 
средств в дорожную сеть

Президент РФ поддержал выдвижение Игоря Артамонова  
на новый губернаторский срок

Владимир ПУТИН:  
«Вперёд, желаю вам удачи»



5№ 5 (531)
МАЙ 2024 г.

ОБЛАСТНАЯ

ОТРАСЛЕВАЯ ГАЗЕТА ИНТЕРВЬЮ

Сохраняя традиции, создавать новое

 �Строительный комплекс Липецкой области представ-
лен в самых разных направлениях деятельности: про-

мышленное, социальное и жилищное строительство, ре-
монт дорог, производство стройматериалов, проектирова-
ние... У всех созидателей похожие цели, общие перспекти-
вы и один стол для переговоров — в региональном отрас-
левом объединении Союз строителей, которое с 2021 года 
возглавляет депутат областного Совета Павел Путилин. В 
преддверии подведения итогов первой трёхлетки директор 
Союза рассказал «Липецкому строителю» об основных на-
правлениях работы.

— Павел Иванович, в чём вы 
видите миссию Союза строите-
лей Липецкой области?

— Наша главная задача — под-
держивать строителей: представ-
лять их интересы перед органами 
власти, вести работу по оценке 
их труда, ходатайствовать о на-
граждениях, координировать 
в осуществлении задач, оказы-
вать помощь во взаимодействии 
друг с другом. Липецкой обла-
сти в этом году исполнилось 70 
лет — она ещё молода, и я хочу 
подчеркнуть, что практически 
полностью регион был создан со-
ветскими строителями: городские 

и сельские поселения застраива-
лись ударными темпами в колос-
сальных объёмах и масштабах.

Уверен, без успешного управ-
ления строительными процес-
сами, без взаимодействия и 
взаимопомощи вряд ли проект 
«Липецкая область» мог быть 
успешно реализован. Задача Со-
юза строителей — сохранять и 
поддерживать эти традиции.

— Из множества направлений 
выделите, пожалуйста, основное 
в деятельности Союза...

— Решение проблемы де-
фицита кадров. Не случайно в 
2023 году ряды членов ССЛО 

пополнили три профильных 
учебных заведения: Липецкий 
государственный технический 
университет, Липецкий колледж 
строительства, архитектуры и от-
раслевых технологий и Липецкий 
индустриально-строительный 
колледж. Это результат проводи-
мой Союзом планомерной рабо-
ты по интеграции вузов и ссузов 
строительного направления в 
профессиональное сообщество.

Мы организуем совещания по 
кадрам, на которых руководители 
учебных заведений имеют воз-
можность встретиться с рабо-
тодателями. Встречи проходят 
с привлечением курирующего 
отрасль заместителя губернато-
ра, руководителей управления 
строительства и архитектуры, 
контролирующих органов, служ-
бы занятости.

Эта работа приносит весомые 
результаты: создаются кадровые 
прогнозы, разрабатываются ин-
новационные обучающие про-
граммы. Данное сотрудничество 
способствует внедрению системы 
наставничества на предприятиях 
и повышению престижа про-
фессии.

— Важной частью кадровой 
работы являются профессио-
нальные конкурсы. Насколько 
липецкий Союз вовлечён в эту 
работу?

— Безусловно, самым пре-
стижным для нашего региона 
является этап конкурса проф-
мастерства «Строймастер», ко-
торый мы ежегодно организуем 
и проводим совместно с НО-
СТРОЙ в номинациях «Лучший 
штукатур», «Лучший каменщик», 
«Лучший сварщик».

В текущем году все три кон-
курса нам впервые удалось про-
вести за один день — 11 апреля. 
И он стал настоящим праздником 
для строителей. Приятно, что 
многие руководители предпри-
ятий лично пришли поддержать 
участников, поскольку между 
ними шла настоящая конкурент-
ная борьба высококлассных про-
фессионалов. Назову имена по-
бедителей: лучший каменщик 
— Виктор Бельских из ООО СЗ 
«Спецфундаментстрой», лучшим 
штукатуром стал Артём Райков 
из ИП Эсшчанов, а звание лучше-
го сварщика завоевал Александр 

Шлепетис из ООО «ДДР-Л». 
Следует заметить, что одновре-
менно мы активно поддерживаем 
и финансируем всевозможные 
конкурсы и олимпиады, про-
водимые среди студенческой 
молодёжи.

— Союз строителей Липецкой 
области известен также и свои-
ми спортивными традициями. 
Как обстоят дела с этим направ-
лением в текущем году?

— Спорт — особая тема. Ли-
пецкие строители уже хорошо 
знают график подобных меро-
приятий, заранее готовятся к ним 
и зачастую звонят, напоминая, 
что подходит время проводить 
те или иные состязания.

Главная спортивная традиция 
ССЛО — это соревнования по 
лыжным гонкам. Мы организуем 
их ежегодно, стараясь провести за 
неделю до общенационального 
старта «Лыжня России». В этом 
году в соревнованиях за кубок Со-
юза строителей Липецкой области 
приняли участие около ста лыж-
ников. Многие пришли семьями. 
Самому младшему спортсмену 
было всего три года. В результате 
получился большой семейный 
праздник здоровья и спорта.

Кроме того, у нас регулярно 
проходят соревнования по во-
лейболу, а в этом году мы впер-
вые организовали состязания по 
зимней рыбалке. Сейчас думаем 
над тем, чтобы включить в еже-
годный план мероприятий ещё и 
летнюю рыбалку. Узнали мнение 
строителей на этот счёт, оказа-
лось, они только «за».

— А юбилей Липецкой об-
ласти строители как отметили?

— Знаковое мероприятие — 
конференция на тему «70 лет 
созидания и развития. Преем-
ственность поколений», которую 
мы организовали совместно с Со-
ветом ветеранов строительного 
комплекса в одном из профиль-
ных учебных заведений.

На этой встрече те, кто строил 
Липецкую область, поделились 
своим опытом со строителями 
будущего — студентами. У на-
ших ветеранов колоссальный 
опыт и, как оказалось, много лю-
бопытнейших и поучительных 
тем для молодёжи: о строитель-
стве объектов Новолипецкого 
комбината, о возведении жилья 
и социальных объектов в сжатые 
сроки, о сельском жилстрое и 
первом Генплане, о липецкой 
кирпичной кладке, о внедрении 
инноваций и формировании 
традиций...

— Что бы вы хотели пожелать 
строителям Липецкой области в 
юбилейный год?

— Верить в свои силы и не схо-
дить с намеченного пути. Люди, 
на чей опыт мы сегодня опира-
емся, были удивительными. Про 
таких говорят: они железной за-
калки. Многие прошли войну, ис-
пытания бедностью и голодом, но 
благодаря силе воли, оптимизму 
и вере в себя сумели построить 
лучшую жизнь для своих детей. 
Теперь наша очередь.

БЕСЕДОВАЛА 
ВИКТОРИЯ РЕТЮНСКИХ
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В ЛКСАиОТ прошла конференция, посвящённая 70-летию 
Липецкой области и преемственности поколений

Строитель — звучит гордо  
и многообещающе

А ЗНАЕТЕ ЛИ ВЫ, ЧТО:
�  за первые три года  

существования Липецкой 
области было построено  
22 школы;
� советские строители 

умудрялись возводить до-
менные печи с опережение 
графика;
� «Липецкая Магнитка» 

стала первой комсомоль-
ской стройкой в Советском 
Союзе;
� НЛМК в первые годы сво-

его существования входил 
в состав треста «Липецк-
строй»?

Об этих и ещё о сотне других 
интересных, но, к сожалению, 
забытых фактах, поведали сту-
дентам липецких строительных 
колледжей ветераны-строители 
на конференции «70 лет созида-
ния и развития. Преемственность 
поколений».

21 мая Союз строителей Ли-
пецкой области совместно с ре-
гиональным Советом ветеранов и 
Липецким колледжем строитель-
ства, архитектуры и отраслевых 
технологий организовал и провёл 
конференцию, посвящённую 
70-летию Липецкой области и 
преемственности поколений в 
стройиндустрии.

Вёл конференцию директор 
Союза строителей Липецкой 
области Павел Путилин, а по-
могали ему в этом благом деле 
заместитель начальника управ-
ления строительства и архитек-
туры Липецкой области Дмитрий 
Ненахов, председатель Совета 
Ассоциации СРОС «СЛО» Евге-
ний Сыров, председатель Совета 
Союза строителей Липецкой об-
ласти Андрей Бугаков, директор 
ГОБПОУ «ЛКСАИОТ» Мария 
Дворникова, директор ГОАПОУ 
«ЛИСК» Наталья Краснобо-
родько. Почётными гостями и 
активными участниками были 
ветераны строительного ком-
плекса, руководители предпри-
ятий, преподаватели и студенты 
строительных колледжей города.

Мероприятие началось с… эк-
замена. Ветеранов пригласили 
в аудиторию, где проходил вы-
пускной экзамен для студентов 
специальности «Строительство и 
эксплуатация зданий и сооруже-
ний». Гости ознакомились с зада-
ниями для студентов и оценили 
их как очень сложные, после чего 
переместились в читальный зал, 
где и проходила основная часть 
конференции.

— Ветераны, спасибо вам 
огромное за то, что откликну-
лись на наше приглашение. Ведь 
любая живая встреча западает в 
память глубже, чем сухие тео-
ретические сведения. Вам дове-
лось строить Липецкую область. 
Вы трудились в составе тех 50 
процентов населения области, 
что возводили жилые дома и 
промышленные предприятия. А 
сегодня в строительстве заняты 
лишь 16 процентов жителей. Да, 
потребность в новых объектах 
теперь ниже. Тем не менее кадро-
вый голод ощущается. Именно 
поэтому, чтобы не иссякала пре-
емственность поколений, мы 
организовали встречу опытных 
строителей с молодыми людьми, 
решившими стать созидателя-
ми, — сказал, открывая встречу, 
Павел Путилин.

Молодое поколение присталь-
но всматривалось в лица сидя-
щих напротив ветеранов. Вряд 
ли юности до этого приходило в 

голову заглядывать так далеко, но 
вот представился случай воочию 
убедиться — есть люди, всю свою 
жизнь посвятившие стройке, лю-
бившие и страдавшие, болевшие 
и выздоравливающие, ругавши-
еся и мирившиеся в мире, пах-
нувшем ещё тёплым силикатным 
кирпичом, в мире, продуваемом 
сквозняками на этажах, где нет 
ещё ни окон, ни дверей, в мире, 
где всё зависит от всех вместе и 
от каждого в отдельности.

А они, ветераны, седые, в ор-
денах и медалях, были рады по-
делиться воспоминаниями — как 
всё это было.

Почётный строитель России 
Валерий Иванович Зибров рас-
сказал об этапах развития стро-
ительной отрасли в регионе, не 
преминув проанализировать 
плюсы и минусы как плановой 
экономики, так и рыночной. За-
служенный строитель РСФСР 
Николай Тарасович Горевалов 
образно и ярко изложил путь 
производственного предприятия 
от цеха «Стройдеталь» в тресте 

«Липецкстрой» до завода «Же-
лезобетон». Почётный строитель 
России, много лет проработав-
шая на Липецком силикатном 
заводе, Таисия Трофимовна 
Князева подробно, буквально 
по кирпичику, воссоздала образ 
того нелёгкого времени, когда 
для области кирпич был нужнее, 
чем хлеб. Ветеран строительного 
комплекса области Анатолий 
Андреевич Белоус вспомнил 
70-80-е годы — время грандиоз-
ных строек на Липецкой земле. 
А заслуженный строитель РФ, 
гендиректор ООО трест «Ли-
пецкстрой» Валерий Алексеевич 
Сешенов и почётный гражданин 
Липецкой области, почётный 
строитель России, генеральный 
директор ООО СЗ «Спецфунда-
ментстрой» Евгений Дмитриевич 
Сыров поведали о проблемах 
и перспективах современной 
строительной отрасли.

От имени молодого поколения 
строителей выступил студент 
ЛКСАиОТ Марк Матвеенко. 
Он рассказал о строительной 

династии его семьи и о том, по-
чему решил стать строителем. 
Ярким оптимистичным аккордом 
прозвучало короткое обращение 
к молодёжи заместителя гене-
рального директора треста «Ли-
пецкстрой» Алексея Сешенова, 
заверившего ребят, что строитель 
— это не только звучит гордо, но 
и многообещающе, нужно толь-
ко верить в себя, любить свою 
работу и трудиться, иногда даже, 
особенно вначале трудового пути, 
превозмогая себя.

В завершении встречи слово 
взял заместитель председателя 
областного Совета ветеранов 
Виктор Иванов:

— Хорошо, что этот разговор 
состоялся. Огромное спасибо 
Союзу строителей за внимание 
к работе ветеранских организа-
ций, к ветеранам и к молодёжи. 
Надеюсь, такие встречи станут 
традиционными, — сказал зам-
пред облсовета ветеранов.

В рамках конференции ряд 
ветеранов за большой вклад в 
развитие строительного ком-
плекса Липецкой области были 
отмечены дипломами Российско-
го Союза строителей, а отличив-
шимся в специальных конкурсах 
студентам ЛКСАиОТ были вру-
чены благодарственные письма 
от Союза строителей Липецкой 
области.

ВИКТОРИЯ РЕТЮНСКИХ

❝Да, потребность в новых объектах теперь ниже. 
Тем не менее кадровый голод ощущается.  
Именно поэтому, чтобы не иссякала 
преемственность поколений, мы организовали 
встречу опытных строителей с молодыми людьми, 
решившими стать созидателями
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ОТРАСЛЕВАЯ ГАЗЕТА ВЕТЕРАНЫ

Есть что вспомнить в прошлом, 
есть чем гордиться сегодня

 �День победы и День строителя — вот два главных тор-
жества, с нетерпением ожидаемые и проводимые 

региональным Союзом строителей. Наш профессиональ-
ный праздник — он масштабный, яркий, хлопотный и тор-
жественный. А в праздник 9 Мая, посвящённый победе со-
ветского народа в Великой Отечественной войне ещё и от-
дают дань памяти павшим бойцам, чествуют ветеранов — и 
тех, кто с нами, и тех, кто уже ушёл. Потому традиционная 
встреча созидателей в этот день более камерная и более 
семейная.

Так было и в этот раз. Нака-
нуне великого праздника Союз 
строителей Липецкой области 
организовал традиционную 
встречу для своих ветеранов. 
Среди участников — военный 
лётчик, обладатель ордена Крас-
ной Звезды Василий Степанович 
Сывороткин, 
т р у ж е н и к 
тыла, почёт-
ный гражда-
нин Липецкой 
области Лев 
Константино-
вич Васильев, 
обладательни-
ца награды «За 
доблестный и 
самоотвержен-
ный труд в пе-
риод Великой 
Отечественной 
войны» Таисия 
Трофимовна 
Князева, уз-
ник концла-
герей Алексей Александрович 
Сенатов…

Все они дети войны и после-
военного времени.

— За этим столом рядом с 
нами плечом к плечу сидят 
люди, пережившие войну и все 
тяготы послевоенного времени, 
люди, восстанавливавшие из 
руин нашу страну. Я считаю, 
это большая для нас честь и 
несомненная удача — сегодня 
лично поблагодарить каждого 
из них. От всей души желаю на-
шим ветеранам здоровья, долгих 
лет и мирного неба над головой, 
— торжественно обратился к 
собравшимся в своём привет-
ственном тосте директор Со-

юза строителей региона Павел 
Путилин.

Ветеранов поздравили испол-
няющий обязанности Главно-
го федерального инспектора по 
региону Константин Дьяченко, 
начальник управления строи-
тельства и архитектуры Липец-

кой области 
Антон Болгов, 
заместитель 
председателя 
Липецкого об-
ластного Со-
вета депута-
тов Владимир 
Б о г о д у х о в , 
координатор 
НОСТРОЙ по 
ЦФО Алексей 
Подлуцкий, 
председатель 
Совета Ассо-
циации СРОС 
«Строители 
Липецкой об-
ласти» Евге-

ний Сыров, председатель Со-
вета Союза строителей Андрей 
Бугаков, председатель профсоюза 
работников строительства и про-
мышленности строительных ма-
териалов Сергей Путилин.

Вечер, включавший в себя 
праздничный обед и концертные 
номера от студентов ЛКСАиОТ, 
получился тёплым и памятным. 
Ветераны услышали много до-
брых пожеланий в свой адрес и, 
конечно же, не могли не поде-
литься воспоминаниями о своём 
военном детстве и последующей 
нелёгкой, но счастливой жизни, 
потому что главное в ней было 
восстановить страну, вернуть ей 
созидательные силы. А в таком 

деле главное слово — за строи-
телями.

В своих речах выступающие, 
анализируя события сегодняш-
ние, сравнивали их с теми, ко-
торые им довелось пережить в 
детстве, восьмидесятилетней 
давности. И непременно завер-
шали свои тосты фразой: «Победа 
будет за нами!».

Ярко и эмоционально про-
звучала речь, иначе её никак не 
назовёшь, Почётного гражданина 
Липецкой области, заслуженного 
строителя РСФСР Льва Васи-
льева о вчерашнем, сегодняшнем 
и завтрашнем дне нашей страны. 

До глубины души собравшихся 
тронули воспоминания узника 
концлагерей Алексея Сенатова. 
Зато 98-летний фронтовик Ва-
силий Сывороткин продемон-
стрировал неиссякаемую силу 
оптимизма: в своём почтенном 
возрасте он бодр, деятелен и ве-
сел.

— Спасибо большое Союзу 
строителей, что собирает нас вме-
сте. Вы даже не представляете, 
как эти встречи, это общение важ-
ны для нас, ведь они продлевают 
нам жизнь, — сказал ветеран.

А ветеран строительного ком-
плекса Анатолий Белоус поведал 

о том, как мальчишками он с 
братом вредили оккупантам — 
подпиливали ветви черешен, на 
которые те забирались, чтобы по-
лакомиться ягодами, после чего 
вояки падали с десятиметровой 
высоты. Кстати, этот эпизод, и 
много других Анатолий Белоус 
живо и подробно описал в своей 
книге «Дети войны».

Хорошие слова сказал Герой 
Социалистического Труда Ана-
толий Сокольских, ими вполне 
можно подвести черту под этой 
душевной встречей:

— Мне 92 года. В общем-то, 
жизнь уже прошла, а я ни о чём 
не жалею. Есть что вспомнить в 
прошлом, есть чем гордиться се-
годня, есть вера, что поживу ещё 
и завтра. Хорошо, когда о тебе не 
забывают не только родственни-
ки, но и коллеги. Спасибо за это 
Союзу строителей.

Отметим, у Союза строителей 
Липецкой области к старшему 
поколению особое отношение. 
При объединении создан Совет 
ветеранов строительного ком-
плекса Липецкой области, заслу-
женные строители приглашаются 
на все торжества и мероприя-
тия Союза. Для них проводятся 
праздники и встречи не только в 
День Победы.

Константин Дьяченко поздравил 
собравшихся с праздником

Василий Сывороткин 
бодр деятелен и весел

Валерий Зибров:
Победа будет за нами!

Анатолию Сокольских 
есть что вспомнить

Антон Болгов о преемственности поколений

Песня про Катюшу

Павел Путилин 
приветствует ветеранов

Снимок на память
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В «Липецком строителе» № 3 за 2023 год в статье «Маяк православия» Владимир Башмаков рассказал читателям о творчестве на Липецкой земле известного российского зодчего Николая Львова. В этом номере газета предлагает вниманию подписчиков анонсированный в канун Пасхи рассказ почётного архитектора 
России Сергея Сошникова о самом необычном произведении Львова, напоминающем об этом светлом православном празднике. А также о современных отечественных последователях зодчего-новатора.

Говорящая архитектура России: от палладианства до постмодерна
«Абсолютный архитектурный гений мира»

 �Когда речь заходит о «говорящей» архитектуре, то первым делом в памяти всплывают ме-
тафорические образы архитектурных произведений французских зодчих-неоклассици-

стов XVIII столетия Клода-Николя Леду и Этьена-Луи Булле, чьё творчество, безусловно, опира-
лось на графику Джованни Баттисто Пиранези и теоретические изыскания Андреа Палладио.

Придворный архитектор Леду 
был почитаем не столько за свои 
репрезентативные постройки для 
французских вельмож, сколько за 
новаторские и отчасти утопиче-
ские архитектурные и урбанисти-
ческие идеи, по сей день вдохнов-
ляющие современных зодчих на 
творческий поиск. Это относится 
к реализации опоясывающих Па-
риж шестидесяти зданий город-
ских застав, из которых на сегодня 
сохранилось лишь четыре, вклю-
чая знаменитую заставу-ротонду 
Ля Виллет. Но в первую очередь 
это, конечно, постройки и проек-
ты так называемых «говорящих» 
зданий, наиболее известным из 
которых является, пожалуй, «Дом 
смотрителя источника».

В это же время в России палла-
дианский трактат «Четыре книги 
об архитектуре» переводит на 
русский язык Николай Алек-
сандрович Львов, что позволило 
впоследствии к многочисленным 
возвеличивающим его неофици-
альным титулам, вроде таких, как 
«российский Леонардо», «гений 
вкуса», «прекрасный дилетант 
эпохи Просвещения», «модерни-
затор классики», смело добавить 
«русский Палладио».

Трудно назвать какую-либо 
сферу искусства, к представите-
лям которой не принадлежал бы 
Николай Львов. Более того, в круг 
его интересов входили не только 
музыка, живопись, скульптура, 
поэзия, драматургия, но и техни-
ческие направления — изобрета-
тельство, геология, а также техно-
логия изготовления строительных 
материалов. И всё же главным 
делом жизни этого многогран-
ного представителя старинного 
дворянского рода стала мать всех 
искусств — Архитектура.

И безусловно, к Николаю Льво-
ву в полной мере можно отнести 

слова Леду: «Я выполнил бы мой 
долг меньше чем наполовину, если 
бы архитектура, которая правит 
всеми искусствами, не правила 
также всеми добродетелями». 
А нынешний директор Государ-
ственного музея изобразительных 
искусств имени А. С. Пушкина 
Елизавета Лихачёва, возглавляв-
шая ранее в течение шести лет 
Государственный научно-иссле-
довательский музей архитектуры 
имени А. В. Щусева, считает, что 
Николай Львов входит в десятку 
абсолютных архитектурных гениев 
мира всех времён. Его значимость 
для мировой культуры подтверж-
дает и тот факт, что в настоящее 
время всем постройкам этого ма-
стера планируется придать статус 
памятников ЮНЕСКО.

Двойное 
кодирование 
«Кулича и пасхи»

Самым необычным произ-
ведением Львова является его 
знаменитая церковь Троицы в 
сегодняшнем рабочем пригороде 
Санкт-Петербурга, известная 
в народе, как «Кулич и Пасха». 
В период строительства храма 
(1785-1787 гг.) прибрежные тер-
ритории Невы активно осваива-
лись российскими вельможами 
под загородные усадьбы. Вот и 
село Александровское преврати-
лось в вотчину генерал-прокурора 
Сената Александра Алексеевича 
Вяземского, который за «чисто-
сердечное обхождение и твер-
дость в делах» не только получал 
вознаграждения от Екатерины 
II в виде всех высших наград, но 
и многочисленные земельные и 
денежные пожалования.

На одно из них в размере 200 
тысяч рублей и был построен 

храм Святой Троицы, вошедший 
в состав пригородной усадьбы 
князя. Строение состоит из оваль-
ной в плане церкви, вписанной в 
олицетворяющую небесный свод 
классическую ротонду, и четырёх-
гранной пирамиды, вмещающей в 
себя помещение для совершения 
обряда крещения и звонницу, рас-
положенную в верхнем уровне.

Венчает пирамиду «яблоко» 
с крестом, а на гранях шатро-
вой кровли размещены четыре 
часовых циферблата, которые 
одновременно показывают разное 
время. Дело в том, что отпущен-
ных на строительство средств на 
настоящие часы не хватило, и их 
подменили обманкой в надежде 
на воплощение этого замысла 
архитектора в будущем.

Храм сразу получил у наблю-
дательных горожан прозвище 
«Кулич и Пасха», хотя изначально 
задумывался автором-архитекто-
ром и заказчиком-юристом, как 
аллегорическое воплощение в 
пирамиде таких качеств россий-
ской юстиции, как «истина, чело-
веколюбие и совесть». Поскольку 
в соответствии с классификацией 
российских символов пирамида 
не только означала победу жиз-
ни над смертью, но и являлась 
символом добродетели. Здесь 
налицо созданное зодчим двойное 
кодирование образа культового 
сооружения.

Искусствоведы до сих пор 
спорят о причастности Николая 
Львова к чрезвычайно модным 
в то время среди образованных 
людей масонским ложам, но ка-
ких-либо документальных под-
тверждений на эту тему до сих 
пор не обнаружено. Но то, что 
зодчий не раз использовал эту 
форму, как и ротонду, в различных 
своих сооружениях, является 

неоспоримым фактом. Хорошо 
известно, что пирамидальные 
сооружения с погребом-ледником 
для хранения продуктов были 
возведены Львовым в усадьбах 
Никольское-Черенчицы и Ми-
тино под Торжком.

Удивительные свойства, при-
сущие пирамидам и их влиянию 
на воду, растения и живые ор-
ганизмы, до сих пор не находят 
внятного научного обоснования, 
что объясняет приписывание Ни-
колаю Львову обладание «тайны-
ми знаниями».

Из пыли — 
пирамида

С годами в архитектуру храма 
был внесён из практических сооб-
ражений целый ряд дополнений, 
которые негативно сказались на 
чистоте авторского решения. Так, 
с западной стороны в 1858 году 
был пристроен притвор, а с юж-
ной стороны появился несооб-
разный объём ризницы. Да и саму 
пирамиду одели в «макси-юбку 
в пол» из кровельного металла. 
Хотя в первоначальном вариан-
те металл использовался только 
лишь для облицовки верхнего 
яруса этого символического со-
оружения.

Сам архитектор наряду с мно-
гочисленными талантами был 
щедро наделён и чувством само-
иронии. Что подтверждает напи-
санное им в конце его короткой, 
но очень яркой и плодотворной 
жизни следующее четверостишие:

Рассудку вопреки 
и вечности в обиду,

А умникам на смех
Построил: да его забвен 

не будет грех —
Из пыли пирамиду.
В наши дни традицию «гово-

рящей архитектуры» продолжил 
заслуженный архитектор РФ 
Сергей Борисович Ткаченко, из-
вестный не только как один из 
авторов знаменитого московского 
дома «Патриарх» и многих десят-
ков других столичных архитек-
турных и градостроительных про-
ектов (включая Генеральный план 
Москвы), но и как основатель 
постмодернистского движения 
рационального контекстуализма 
в архитектуре и градостроитель-
стве.

«Дом-яйцо»  
на улице Машкова

Работал Сергей Борисович 
с Жаном-Мишелем Вильмот-
том, Захой Хадид, Норманом 

Липецк, здание кафедрального Христо-Рождественского собора

Клод  Николя Леду

Клод Николя Леду. Дом директора источника
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В «Липецком строителе» № 3 за 2023 год в статье «Маяк православия» Владимир Башмаков рассказал читателям о творчестве на Липецкой земле известного российского зодчего Николая Львова. В этом номере газета предлагает вниманию подписчиков анонсированный в канун Пасхи рассказ почётного архитектора 
России Сергея Сошникова о самом необычном произведении Львова, напоминающем об этом светлом православном празднике. А также о современных отечественных последователях зодчего-новатора.

Говорящая архитектура России: от палладианства до постмодерна
«Абсолютный архитектурный гений мира»

Фостером и другими звёздами 
мировой архитектуры. Сегодня, 
продолжая пасхальную тему, я 
хочу познакомить читателей с 
одной небольшой, но знаковой 
работой Ткаченко. Это «дом-
яйцо» на улице имени липецкого 
архитектора Ивана Машкова в 
городе Москве.

Изначально проект в рамках 
«бумажной архитектуры» гото-
вился на рубеже тысячелетий 
для города Вифлеема, как сим-
волическое здание родильного 
дома. Согласно поэтическому и 
весьма амбициозному замыслу 
его авторов, спустя две тысячи 
лет здесь мог родиться новый 
Мессия. По ряду причин эта 
красивая история не осуществи-
лась, и прежде всего потому, что 
у Патриархии на этот участок в 
Вифлееме были другие, более 
приземлённые планы. В резуль-
тате авторы решили перенести 
свою затею с «домом-яйцом» и с 
уменьшенной до четырёх этажей 
высотой на московскую почву в 
качестве символа смены эпох в 
предстоящий миллениум.

В основу образного решения 
этого, теперь уже жилого дома, 
положены знаменитые на весь 
мир российские яйца Фаберже. 
Причём «дом-яйцо», рассчи-
танный на проживание одной 
семьи, стал трактоваться, как 
пристройка к восьмиэтажно-
му многоквартирному жилому 
зданию. Схема вертикальных 
коммуникаций этого необыч-
ного строения не случайно на-
поминает аналогичный узел во 
всемирно известном памятнике 
советского конструктивизма — 
доме архитектора Константина 
Мельникова в Кривоарбатском 
переулке, так как Сергей Тка-
ченко разрабатывал в своё время 
проект его реставрации.

Только там план состоял из 
двух пересекающихся окружно-

стей, а в случае с яйцом это был 
круг с поэтажно переменным диа-
метром. В подвале разместился 
гараж на четыре машино-места. 
На первых двух этажах жилые 
приватные помещения, третий 
и мансардный этажи занимают 
просторные залы свободного 
назначения. Этажи соединяет 
стеклянный лифт и винтовая 
лестница.

Желающие узнать подробно-
сти и оценить декор интерьеров 
легко могут найти этот дом в 
Интернете в разделе «продажи», 
поскольку он постоянно про-
даётся и покупается. Ведь, как 
остроумно подметил один из 
известных российских экскурсо-
водов, в «доме-яйце» может жить 
только желток.

Тем не менее «дом-яйцо» 
представляет большой интерес 
не только для искусствоведов, 
но и для широкого круга люби-
телей архитектуры. Недаром это 
эпатажное постмодернистское 
здание на тихой улице включено 
во многие московские экскурси-
онные маршруты. К сожалению, 
в августе прошлого года Сергей 
Борисович Ткаченко покинул 
этот бренный мир, и в настоящее 
время известным российским 
журналистом-писателем Софьей 
Романовой готовится к изданию 
книга о замечательном россий-
ском архитекторе, урбанисте и 
человеке.

Леонид Рудаков, 
спаситель храма

Влияние поборников «говоря-
щей архитектуры», как и после-

дователей Палладио, не обошло 
Липецкий край. В конце про-
шлого тысячелетия «Архитек-
турной творческой мастерской 
С/А-архитекторы» был разрабо-
тан и принят к реализации, как 
служебное жильё для работников 
почтовой связи, проект «дома-
конверта — жилища сельского 
почтальона». А главную пло-
щадь нашего региона, носящую 
поистине постмодернистское 
название «Ленина-Соборная», 
по сей день украшает велико-
лепное здание кафедрального 
Христо-Рождественского собора, 
к одному из авторов которого 
историки и искусствоведы не-
безосновательно причисляют 
Николая Львова.

Необходимо отметить, что со-
хранилась эта величественная 
градостроительная доминанта в 
столице Липецкой области лишь 
благодаря самоотверженному 
поступку архитектора Леонида 
Ефимовича Рудакова, вставше-
го в своё время на защиту этого 
выдающегося памятника отече-
ственного зодчества от уже за-
планированного сноса.

СЕРГЕЙ СОШНИКОВ

P.S. Все фотографии мои, 
кроме «дома-яйца», который 
снял по моей просьбе ар-
хитектор Арсений Аристов. 
Портреты спасшего от сноса 
наш Христо-Рождественнский 
кафедральный собор архи-
тектора Леонида Ефимовича 
Рудакова любезно предостав-
лены его сыном Владимиром 
Леонидовичем Рудаковым.

Липецк, здание кафедрального Христо-Рождественского собора

Дом–яйцо, автор  заслуженный архитектор РФ Сергей Ткаченко, 
на улице имени липецкого архитектора Ивана Машкова в Москве.

Дом–конверт, жилище сельского почтальона. Рисунок Сергея Сошникова

Архитектор 
Леонид Ефимович Рудаков

Кулич и Пасха
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Нам цифра строить 
и жить помогает

 �Региональная конференция 
«Цифровое строительство. 

Формирование и ведение ис-
полнительной документации в 
электронном виде», посвящён-
ная обязательному формиро-
ванию и ведению исполнитель-
ной документации в электрон-
ном виде на объектах госзака-
за и российским программным 
решениям, состоялась в Управ-
лении капитального строитель-
ства Липецкой области.

В конференции участвовали экс-
перты строительной отрасли, регио-
нальные представители проектных 
организаций, строительных орга-
низаций Липецкой области, пред-
ставители госструктур и учебных 
заведений. Цель конференции — 
ознакомление с программными ре-
шениями, улучшающими эффектив-
ность и точность проектирования, 
оптимизирующими строительство 
и управление проектами, позволя-
ющими планировать и контроли-
ровать каждый этап строительства, 
проводя анализ и учитывая все 
факторы и риски.

Открывая конференцию, заме-
ститель директора Союза строи-
телей Липецкой области Евгений 
Кузьменков выразил уверенность, 
что сегодняшний форум поможет 
ускорить воплощение в жизнь циф-
ровой трансформации строительной 
отрасли — конкретного инстру-
мента, позволяющего отвечать на 
глобальные вызовы современности.

Начальник отдела BIM центра 
ОКУ «УКС Липецкой области» 
Максим Губанов ознакомил собрав-
шихся с ситуацией, сложившейся в 
сфере цифровизации стройотрасли, 
подчеркнув, как важно сегодня вне-
дрять отечественные аналоги ино-
странных продуктов, а также повы-
шать цифровую зрелость регионов.

Руководитель продвижения Exon 
Регионы ООО «Аник Лаб» Ники-
та Лепёхин ознакомил липецких 
строителей с программной про-
дукцией своей фирмы. И всё вы-
глядело довольно оптимистично 
до тех пор, пока сидящие в зале 
строители-практики не начали за-
давать вопросы. Оказалось, что 
облачной платформе Exon, явля-
ющейся полноценной экосистемой 
для управления и цифровизации 
строительных процессов, способ-
ной объединить всех участников 

строительства, есть ещё над чем 
поработать в деталях.

Заведующий лабораторией Ин-
ститута строительства и архитекту-
ры ЛГТУ Вячеслав Кацеф рассказал 
о курсах по подготовке строителей в 
сфере цифровых технологий, а ме-
неджер отдела по работе с ключевы-
ми клиентами ООО «ОСМОКОД» 
Дарья Андреева и руководитель 
проекта ООО «ОСМОКОД» Юлия 
Эльшина поведали о том, как разра-
батываются, внедряются и помогают 
трудиться строителям платформен-
ные решения их компании.

Представитель ООО «Мстрой» 
Елизавета Лебедева объяснила, на-
сколько удобно использовать циф-
ровое управление строительством 
«Mstroy» как частью цифровой 
информационной системы управ-
ления процессом стройки.

Строители после конференции 
расходились в большой задумчиво-
сти. Им были продемонстрированы 
три программных продукта, а какой 
из них выбрать, и будут ли они 

согласовываться друг с другом — 
большой вопрос.

Комментарий специалиста
Заместитель руководителя ин-

спекции Государственного строи-
тельного надзора Липецкой области 
Алексей ЗАТОНСКИХ:

— На данном форуме были пред-
ставлены программные продукты 
по цифровизации строительной 
отрасли от трёх разработчиков. 
Однако не было сказано об осущест-
влении взаимодействия их цифровых 
платформ с государственной ин-
формационной системой ТОР КНД, 
которая является платформой 
для автоматизации процессов кон-
трольно-надзорной деятельности 
в рамках федерального проекта 
«Цифровое государственное управ-
ление», входящего в национальную 
программу «Цифровая экономика». 
А ведь ТОР КНД является основной 
площадкой для осуществления гос-
стройнадзора при строительстве 
объектов в рамках межведомствен-
ного взаимодействия.

В России продолжается 
комплексная цифровизация 
стройотрасли

 �Правительство утвердило новые правила 
формирования и ведения информацион-

ной модели объекта капитального строитель-
ства. Соответствующее постановление подпи-
сал председатель Правительства Михаил Ми-
шустин.

Заместитель председателя Правительства РФ Марат 
Хуснуллин:

— Все регионы до конца этого года должны принять 
нормативно-правовые акты о переводе исполнительной 
документации строительных проектов в цифровой вид. 
На сегодня 79 субъектов уже выполнили эту задачу, ещё 
в десяти идёт разработка соответствующих документов. 
Одновременно с этим уже 86 регионов подключили 
объекты строительства к информационной системе 
управления инвестиционно-строительными проектами 
государственных заказчиков в сфере строительства. В 
итоге все звенья стройкомплекса России войдут в единую 
цифровую вертикаль страны, что позволит сократить 
сроки инвестиционно-строительного цикла на 20 про-
центов, — отметил вице-премьер.
 Постановление устанавливает порядок формирова-

ния и ведения информационной модели, определяет состав 
сведений, документов и материалов, представляемых в 
виде электронных документов на этапах жизненного 
цикла объекта капитального строительства.
 Особым нововведением является создание механиз-

ма интеграции информационных систем, используемых 
в процессе формирования и ведения информационной 
модели объекта капитального строительства субъектами 
градостроительной деятельности, в государственные 
информационные системы.
 Единая цифровая среда позволяет снизить количе-

ство ошибок на всех этапах жизненного цикла объекта, 
особенно в проектировании.

«Цифровые двойники» городов-
миллионников РФ появятся  
в ближайшие три года

 �Такое заявление сделал Константин Михайлик, 
заместитель главы Минстроя РФ. По его сло-

вам, сейчас полностью сформирован лишь один 
цифровой двойник — в Москве.

Сейчас «Цифровой двойник Москвы» — это ключевой 
инструмент принятия градостроительных решений и 
планирования развития мегаполиса.

Платформа позволяет ещё на этапе принятия решения о 
строительстве оценить, как постройка впишется в архитек-
туру города и какую нагрузку создаст на инфраструктуру, 
а также спланировать транспортную доступность.

Центр искусственного 
интеллекта в строительстве 
исследует

 �Авторы исследования попытались выявить 
потребности участников отрасли во вне-

дрении ИИ-решений. В ходе интервью опрошено 
54 участника из числа застройщиков, генераль-
ных подрядчиков, проектировщиков, преимуще-
ственно работающих по программе реновации 
в Москве.

54 % опрошенных используют в своей работе среду 
общих данных (СОД). «Экзон» лидирует по примене-
нию, далее следуют Bim 360 часть Autodesk Construction 
Cloud, облачные платформы, собственные разработки и 
корпоративные порталы.

Согласно мнению большинства респондентов, приме-
нение ИИ имеет перспективы на всех стадиях и процессах 
строительства.

Наиболее востребованные сервисы с использованием 
технологий ИИ:
 формирование проектной квартирографии типовых 

многоквартирных домов;
 проверка проектной и рабочей документации.
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Пётр ПЬЯНЫХ:  
«Строительную отрасль России 
спасло объединение»

 �Заслуженный строитель 
Российской Федера-

ции Пётр Пьяных поделился 
с «ЛС» воспоминаниями о 
своей работе в должности 
исполнительного директо-
ра Ассоциации «Строитель-
ный комплекс Липецкой об-
ласти», на базе которой в 
2006 году был организован 
Союз строителей Липецкой 
области

— Сам я воронежский, родом из 
Терновского района, где родился в 
1937 году, — рассказывает Пётр 
Сергеевич. — В 58-м окончил Бо-
рисоглебский дорожно-строитель-
ный техникум по специальности 
«Строительство автомобильных и 
шоссейных дорог, мостов и граж-
данских сооружений». Учился на 
«отлично», и у меня было право 
выбора места работы.

Я выбрал Казахскую ССР и ра-
ботал там старшим техником-стро-
ителем дорожного строительно-
эксплуатационного участка № 201 
— строил дорогу к высокогорному 
озеру Иссык, которое в 1963 году 
пострадало от катастрофического 
селя, повлёкшего сильные разру-
шения и человеческие жертвы. Там 
же, в Средней Азии, я отслужил 
срочную военную службу — в 
Душанбе, в штабе корпуса.

— А как вы попали в Липецк?
— Демобилизовавшись, посту-

пил в Воронежский инженерно-
строительный институт на факуль-
тет промышленного и гражданского 
строительства, который окончил в 
1966 году. И хотя меня распредели-
ли в Минск, я предпочёл Липецкую 
Магнитку, где до того в течение по-
лугода проходил практику — меня 
приняли мастером в специализиро-
ванное СМУ треста «Стройтермо-
изоляция», где прошли более трид-
цати лет моей трудовой биографии 
на должностях прораба, старшего 
прораба, главного инженера, на-
чальника управления, генерального 
директора треста.

Это было время грандиозных 
строек и встреч с выдающимися 
людьми, например, с Предсовмина 

СССР Алексеем Николаевичем Ко-
сыгиным, который не раз приезжал 
на НЛМК и знакомился с ходом 
работ на наших объектах.

— Сегодня трест «Стройтер-
моизоляция» существует?

— О моём родном тресте се-
годня, увы, приходится говорить 
только в прошедшем времени: эта 
была мощная организация со своей 
производственной базой, прини-
мавшая участие в строительстве 
всех основных агрегатов НЛМК: 
ККЦ № 1 и № 2; доменных печей 
№ 4, 5, 6; коксовых батарей № 4, 5, 
6, 7, 8; стана «2000»; агломашин.

Работали мы также в Липецкой 
области и за её пределами. Объ-
ёмы работ, выполнявшиеся нами 
в те годы, сегодня трудно даже 
представить: для работ по термо-
изоляции трубопроводов от ТЭЦ-2 
до площадки ЛТЗ и Юго-западной 
котельной на улице Московской в 
Липецке мы получали до десяти 
вагонов теплоизоляционных мате-
риалов в день.

И порой бывало, что даже это-
го количества не хватало на день 
работы!

В «Стройтермоизоляции», 
естественно, не было пресловутой 
кадровой проблемы, о которой 
сегодня так много говорят: к нам 
приходили выпускники вузов и 
техникумов, а рабочие кадры изо-
лировщиков и жестянщиков для нас 
готовило ГПТУ № 7.

Сегодняшние колледжи, за-
менившие ПТУ старого образца, 
таких специалистов не готовят, 
и моим коллегам приходится об-
ходиться собственными силами. 
Сегодня нишу термоизоляционных 
работ занимают несколько мелких 
компаний, возникших на базе на-
шего треста после того, как он 
был признан банкротом в начале 
«нулевых».

Да, технологии термоизоляции 
шагнули далеко вперёд, сегодня 
используются новые эпоксидные, 
пенополиуретановые и керамиче-
ские материалы, которые наносятся 
путём напыления в жидком со-
стоянии. В советские годы мы не 
могли угнаться за темпами роста 
промышленности, а сегодня новых 
промышленных объектов строится 
очень мало. После строительства 
ДП № 7 «Россиянка» на НЛМК 
каких-то значимых объектов в на-
шей области так и не появилось.

— Как возникла идея создания 
Союза строителей?

— Это было сделано по ана-
логии с Ассоциацией монтажных 
организаций «Спецмонтажстрой», 
созданной в начале 90-х по иници-
ативе Александра Михальченко, 
последнего министра Минмон-
тажспецстроя СССР, который был 
упразднён в ноябре 1991 года рас-
поряжением Госсовета СССР «Об 
упразднении министерств и других 

центральных органов управления 
СССР».

Первым генеральным дирек-
тором Ассоциации монтажных 
организаций Липецкой области 
стал руководитель треста «Сталь-
конструкция» Алексей Данилович 
Себякин. После его кончины гене-
ральным директором Ассоциации 
был избран ваш покорный слуга.

В те годы шло обвальное со-
кращение инвестиций, падение 
объёмов строительно-монтажных 
работ, распадался генподрядный 
комплекс. В создавшихся условиях 
бесконтрольности и упадка я видел 
свою главную задачу в том, чтобы 
остановить развал отрасли и по-
мочь монтажным организациям 
сохранить свои производственные 
базы, транспорт и персонал.

И так вышло, что в конце 90-х 
заместитель главы администра-
ции Липецкой области Станислав 
Николаевич Крупнов, курировав-
ший строительство, на одном из 
совещаний задал вопрос: «По-
чему у монтажников есть своя 
ассоциация, а у строителей нет?». 
И поставил передо мной задачу 
создать её, что и было сделано при 
поддержке юридической службы 
Липецкой ТПП и самого Крупнова 
в 2000 году, когда было организо-
вано объединение строительных 
организаций, получившее назва-
ние «Ассоциация «Строитель-
ный комплекс Липецкой области» 
(СКЛО).

Я был избран её исполнитель-
ным директором, одновременно 
возглавляя и Ассоциацию монтаж-
ных организаций, — на мне лежала 
большая часть организационной и 
подготовительной работы.

Руководителем координацион-
ного совета объединения липецких 
строителей стал Олег Иванович 
Мазур, генеральный директор тре-

ста «Оргтехстрой», пользовавший-
ся безоговорочным авторитетом в 
строительном сообществе, — он 
был, если можно так выразиться, 
нашим знаменем.

— Какие строительные орга-
низации поддержали ваш про-
ект?

— Это были ОАО «Юговосто-
кэлектромонтаж-1», ЗАО «Кок-
сохиммонтаж», ЗАО «Трест Рем-
стройсервис», которые и стали 
учредителями Ассоциации «Стро-
ительный комплекс Липецкой об-
ласти».

— Созданное объединение 
строителей себя оправдало?

— Конечно оправдало. Суди-
те сами: после ликвидации Мин-
тяжстроя и Минмонтажспецстроя 
стройиндустрия России осталась 
без организующего начала. Не было 
объединяющей организации и в 
Липецкой области — Главлипецк-
строй канул в Лету.

А ведь рыба, как всем известно, 
гниёт с головы, соответственно 
и развал строительной отрасли в 
России начался сверху. Все руко-
водители строительных компаний 
в одночасье стали акционерами, но 
объёмы работ при этом сократились 
в разы.

На местах, в том числе и в Ли-
пецкой области, прекрасно по-
нимали, что инвестиции в самую 
последнюю очередь дойдут до 
регионов, у которых нет, как у 
Москвы, возможности наполнять 
бюджет за счёт вещевых рынков 
наподобие Лужников или печально 
знаменитого Черкизона.

Заводам и фабрикам, особенно 
тем, которые имели возможность 
экспортировать свою продукцию, 
было выжить проще, а вот руково-
дители строительных организаций 
пускались во все тяжкие: затевали 
фантастические «прожекты» или, 
мягко выражаясь, «оптимизирова-
ли» материально-техническую базу 
своих предприятий, что вело к их 
дальнейшей деградации.

Одним из первых прекратил су-
ществование славный трест «Жил-
строй», за которым последовало 
множество других строительных 
организаций. В конечном итоге 
всем стало понятно, что строитель-
ную отрасль может спасти только 
объединение.

В условиях старой советской 
системы его можно было бы прове-
сти за год, не более того. Однако в 
условиях дикого капитализма руко-
водители некоторых строительных 
организаций, даже осознавая не-
обходимость объединения, боялись 
потерять «свободу».

Замечу, в те годы предпринима-
лось несколько попыток объедине-
ния строительного сообщества, но 
все они проводились на старых, ещё 
советских, принципах, которые в 
новых экономических реалиях по-
просту не работали. Тем не менее 
нам удалось довести задуманное до 
конца: 17 марта 2000 года был из-
бран совет директоров Ассоциации 
в составе 22 человек и постоянно 
действующий исполнительный ор-
ган совета директоров — координа-
ционный совет строителей Липец-
кой области в составе 13 человек.

Не побоюсь сказать, что объ-
единение спасло строительную 
отрасль в тех областях России, 
где были созданы региональные 
Союзы строителей. В 2006 году 
Ассоциация «Строительный ком-
плекс Липецкой области» была 
реорганизована в Союз строите-
лей Липецкой области, который 
возглавил Николай Тарасович Го-
ревалов. Параллельно, в связи с 
отменой лицензирования, в те годы 
шла работа по организации СРО, 
к которым перешли полномочия 
по подтверждению квалификации 
строительных организаций и вы-
даче разрешений на строительство. 
Впрочем, это уже история...

— Однако историю, какая 
бы она ни была, мы забывать 
не вправе.

— Согласен! Только добавлю, 
что история без документов пре-
вращается в досужие разговоры. 
Именно поэтому я сохранил про-
токолы всех собраний и совещаний, 
которые проводились в те уже да-
лекие годы. Более того, у меня со-
хранились три фильма, записанные 
на видеокассетах в формате VHS, 
которые было бы целесообразно 
оцифровать и сохранить для на-
ших будущих коллег по профессии, 
которые, не сомневаюсь, смогут 
возродить славные традиции рос-
сийского строительства.

ВЛАДИМИР БАШМАКОВ

❝В конечном итоге 
всем стало понятно, 
что строительную 
отрасль может спасти 
только объединение. 
В условиях старой 
советской системы его 
можно было бы провести 
за год, не более того. 
Однако в условиях 
дикого капитализма 
руководители некоторых 
строительных 
организаций, даже 
осознавая необходимость 
объединения, боялись 
потерять «свободу»
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«Заброшка» князя Смецкого
 �Редкий турист, посетивший Абхазию, не побывает во 

дворце князя Смецкого в Гульрипше, что в получасе ез-
ды от Сухума. Здесь ему, конечно же, расскажут сердце-
щипательную историю о том, как князь по настоянию вра-
чей построил для своей жены Ольги Юрьевны, болевшей 
туберкулёзом, дворец, в котором было 365 комнат. Далее 
гид непременно поведает о том, что якобы больная каждую 
ночь спала в новой комнате, воздух в которой не содержал 
палочек Коха.

На самом деле эта история про 
абхазский Тадж-Махал — всего 
лишь красивая легенда для при-
влечения жадных до романтики 
туристов. Княгиня, переехав с му-
жем в Абхазию, в конечном итоге 
выздоровела, как оно и было на 
самом деле, правда, дворец начал 
строиться в первые годы ХХ века, 
уже после того, как здоровье Оль-
ги Юрьевны пошло на поправку. 
Впрочем, это далеко не самая 
интересная история из жизни 
князя Смецкого — человека дея-
тельного, который преуспевал во 
всём, за что брался, в том числе и 
в строительстве.

В Сухум!
Николай Николаевич Смец-

кой родился 18 октября 1852 
года одиннадцатым ребёнком в 
семье отставного генерал-майора 
Смецкого, директора Московско-
го Константиновского межевого 
института. Семье Смецких при-
надлежала 21 деревня и более 30 
тысяч десятин леса в Костром-
ской губернии.

Торговля древесиной прино-
сила семье основной доход, зна-
чительная часть которого шла на 
благотворительность: в Верхнем 
и Среднем Поволжье ими было 
построено множество школ, боль-
ниц, ветеринарных лечебниц и 
церквей, некоторые из которых 
служат до сих пор. Смецкие под-
держивали десятки стипендиатов, 
получавших педагогическое и 
медицинское образование, а му-
жикам из их имений дозволялось 
бесплатно рубить лес для строи-
тельства жилья.

В 1871 году Николай Нико-
лаевич поступил в Московский 
университет на юридический фа-
культет, откуда выпустился канди-
датом права. Однако юристом так 
и не стал, увлёкшись дендрологией 
и начав диверсифицировать, как 
сегодня скажут, семейный биз-
нес — построил на реках Каме и 
Ветлуге несколько лесопильных 
заводов, которые приносили куда 

больший доход, чем торговля сы-
рым лесом, что позволило ему 
тратить на благотворительность 
ещё больше средств.

В 1882 году князь женился на 
Ольге, дочери известного архео-
лога и смотрителя Грановитой па-
латы Московского Кремля Юрия 
Дмитриевича Филимонова, ко-
торая вскоре после замужества 
заболела туберкулёзом. Доктора 
посоветовали ей незамедлительно 
сменить климат, и чета Смецких 
перебралась в Сухум.

Зелёная 
Третьяковка

В те годы Сухум, являющийся 
одним из древнейших городов 
мира, история которого насчи-
тывает 2,5 тысячи лет, был за-
холустным поселением. В нём 
жили всего лишь 300 русских, 
преимущественно чиновников. 
И хотя здесь был великолепный 
климат и порядка 250 солнеч-
ных дней в году, в городе, вокруг 
которого было много болот, сви-
репствовала повальная малярия.

За осушение болот и взялся 
энергичный русский купец Смец-
кой, который стал сажать по всей 
Абхазии эвкалипты, многие из 
которых, ныне высотой уже по 
100 метров, дожили до наших 
дней. Известно, что эвкалипт мо-
жет «выпить» до 200 литров воды 
в сутки, а гектар эвкалиптовых 
насаждений выкачивает из почвы 
до 12 миллионов литров воды в 
год — в растительном мире нет 
более эффективного растения-
осушителя, чем эвкалипт.

Князь, очарованный велико-
лепным сочетанием горного и 
морского климата, а также кру-
глогодично цветущей природой 
Абхазии, называл её «естествен-
ной оранжереей, в которой под 
открытым небом могут расти 
бананы, смоквы, гранаты, чай, 
маслины, цитрусы». По его ини-
циативе в Сухуме был создан 
существующий и в наше время 
дендрарий, в котором собрано 

более тысячи видов различных 
растений и работал выдающийся 
генетик, биолог и растениевод 
Николай Иванович Вавилов.

У входа в дендрарий, полу-
чивший неофициальное название 
«зелёная Третьяковка», уста-
новлен памятник Смецкому, ко-
торый писал: «Мне показалась 
привлекательной мысль прило-
жить свои силы и средства к этой 
дикой, мощной по природным 
данным стране и способствовать 
приобщению её к русской куль-
туре». Замечу, что возможностью 
тешить себя абхазскими мандари-
нами и винами мы обязаны кня-
зю Смецкому, который заложил в 
Абхазии основы промышленного 
цитрусоводства и виноделия.

Между горами и 
морем

В конце XIX века Николай Ни-
колаевич купил имение в две тыся-
чи десятин в Гульрипше в четырёх 
километрах от берега моря, где в 
1900 году им было начато строи-
тельство санатория для туберку-
лёзных больных, который в народе 
прозвали дворцом Смецкого.

По мнению врачей-климатоте-
рапевтов, это место, расположен-
ное в среднегорье, где встречают-
ся массы воздуха с моря и гор, 
идеально подходило для лечения 
туберкулёза. В 1902 году было 
сдано первое здание санатория 
— «белый» корпус, в 1913 году 
второе — «красный» корпус. В 
двух корпусах было более трёх-
сот комнат, окна в которых по 
предложению князя были устро-
ены так, что холодный воздух 
направлялся сначала вверх, а 
затем, постепенно обогреваясь, 
распространялся по комнате, что 
давало возможность держать всю 
ночь и в любую погоду форточки 
открытыми — больные всегда 
дышали свежим воздухом.

После постройки «красного» 
корпуса Николай Николаевич 
писал: «Когда я приступил к 
строительству санатория № 2, 
я имел уже значительный опыт 
и мог выработать самостоятель-
ный план. Санаторий в четыре 
этажа с электрическим лифтом 
и телефонами, жилые комнаты 
все на юг и одинаковой величи-
ны; сзади идёт односторонний 
коридор шириной пять аршин, 
окнами на север. Веранды, чтобы 
не затенять помещения, стоят 
отдельно, служа продолжением 
здания; из каждого коридора вход 
на веранду. Работа произведена 
тщательно, из хорошего матери-
ала, хорошими специалистами».

Любопытно, что почти все 
материалы, необходимые для 
строительства дворца-санато-
рия, изготавливались поблизости 
от строительной площадки, где 
были построены собственный 
кирпичный завод, цех по произ-
водству черепицы, мастерские 
по обработке камня, плотницкий 
и столярный цехи, стекольный 
завод, металлообрабатывающий 
цех, в котором изготавливалось 
всё, вплоть до гвоздей и шурупов.

А немецкие лифты привезли 
на стройплощадку по специаль-
но построенной узкоколейной 
железной дороге, которая связы-

вала санаторий с берегом моря в 
соседней Агудзере, где Смецкой 
построил ещё одно здание сана-
тория и грузовой порт с маяком.

По оценкам экспертов, Нико-
лай Николаевич инвестировал в 
Абхазию порядка трёх с лишним 
миллиардов рублей в сегодняш-
них ценах. Санатории содержа-
лись не столько за счёт пациентов, 
поскольку взимаемая с них плата 
не покрывала расходов, сколько 
на собственные средства Смецко-
го, убеждённого сторонника соци-
альной справедливости, который 
настаивал, чтобы среди пациентов 
санатория было не менее 30 % 
людей с низким достатком, про-
живающих в провинции.

Князь доплачивал на содер-
жание лечебниц и окружавших 
их парков до 25 тысяч рублей в 
год — огромные по тем временам 
деньги. После революции Смец-
кой остался верен себе: он с энту-
зиазмом принял идеи советской 
власти и категорически отказался 
от предложений эмигрировать. 
Более того, он по собственной 
инициативе передал советскому 
правительству свои санатории с 
просьбой сохранить их в качестве 
здравниц для лёгочных больных, а 
сам остался жить с Ольгой Юрьев-
ной в небольшой комнате при са-
натории, выдавая себя за сторожа.

В 1925 году за «ценный вклад 
в общечеловеческую и россий-
скую культуру» Смецкому была 
назначена персональная пенсия 
в 75 рублей — самая большая в 
Абхазии. Николай Николаевич 
ушёл из жизни в 1931 году, Ольга 
Юрьевна пережила его почти на 
десять лет. Построенный кня-
зем комплекс зданий исправно 
функционировал как лёгочный 
санаторий практически до конца 
советских времен, но абхазо-
грузинскую войну 1992-1993 гг. 
пережить не смог, превратившись 
в разрушенную «заброшку», ко-
торых в Абхазии, увы, великое 
множество.

ВЛАДИМИР БАШМАКОВ

❝Князь передал 
советскому 
правительству свои 
санатории с просьбой 
сохранить их в качестве 
здравниц, а сам остался 
жить с Ольгой Юрьевной 
в небольшой комнате 
при санатории, выдавая 
себя за сторожа. В 1925 
году за «ценный вклад 
в общечеловеческую и 
российскую культуру» 
Смецкому была 
назначена персональная 
пенсия в 75 рублей — 
самая большая в Абхазии
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ОБЛАСТНАЯ

ОТРАСЛЕВАЯ ГАЗЕТА ЦЕНТР ЗАНЯТОСТИ

ПРОФЕССИЯ ОРГАНИЗАЦИЯ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ ПОЖЕЛАНИЯ ТРЕБОВАНИЯ З/П РУБ.
Бригадир (в прочих отраслях), про-
изводитель работ (прораб) (в стро-
ительстве). желателен опыт работы 
в жкх

ООО СК РСУ-2 Обращаться только желающих работать  
по указанной специальности.

Образование: Среднее про-
фессиональное (в т.ч. началь-
ное профессиональное)

от 38000 
 до 38000»

Инженер по проектно-сметной ра-
боте (в промышленном и граждан-
ском строительстве), по проектно-
сметной работе

ЗАО «Союзтеплострой-Липецк» Дополнительные пожелания к кандидату уточ-
няются при собеседовании с работодателем.

Образование: высшее
Стаж: 3

от 50000 
 до 50000»

Инженер производственно-техниче-
ского отдела, строго предваритель-
но звонить!!!

ООО «Юговостоксталькон-
струкция — 1»

Высшее техническое образование (инженер 
ПГС);опыт работы в должности инженера ПТО 
не менее 3-х лет; уверенный пользователь 
Word, Excel, AutoCAD; уУмение читать чертежи, 
знание технологий и способов ведения стро-
ительных работ и требований нормативной 
документации.

Образование: высшее
Стаж: 3

от 55000 
 до 60000

Инженер производственно-техниче-
ского отдела

ООО Инновационная Проек-
тно-Строительная Компания

Знание технологических процессов строи-
тельства, современных технологий, СНИПов, 
ГОСТов. Опыт строительства сельскохозяй-
ственных, агропромышленных объектов, про-
мышленных зданий и сооружений. Уверенное 
пользование ПК: Microsoft Office? AutoCAD/

Образование: высшее
Стаж: 5

от 70000 
 до 80000

Маляр, маляр-штукатур ООО «БЭЛФОР» Дополнительные пожелания обсуждаются  
на собеседовании с руководителем

Образование: среднее про-
фессиональное (в т.ч. началь-
ное профессиональное)

от 50000 
 до 70000

Маляр, маляр порошковой окраски 
по металлу

ООО «ИнтерЭкоТехнологии» Опыт работы с камерой порошковой покра-
ски; аккуратность, ответственность, дисципли-
нированность.

Образование: среднее про-
фессиональное (в т.ч. на-
чальное профессиональное) 
Стаж: 3

от 40000 
 до 40000

Маляр, сварщик газовой сварки. 
желателен опыт работы в жкх

ООО СК РСУ-2 Обращаться только желающих работать  
по указанной специальности.

Образование: среднее про-
фессиональное (в т.ч. началь-
ное профессиональное)

от 30000 
 до 50000

Мастер строительных и монтажных 
работ

ЗАО «Союзтеплострой-Липецк» Дополнительные пожелания к кандидату уточ-
няются при собеседовании с работодателем.

Образование: высшее
Стаж: 3

от 74000 
 до 74000

Мастер строительных и монтажных 
работ, мастер столярно-плотницких 
работ

ООО «ЭКО ДОМ» Дополнительные пожелания обсуждаются  
на собеседовании с руководителем

Образование: среднее про-
фессиональное (в т.ч. началь-
ное профессиональное)

от 40000 
 до 90000

Монтажник по монтажу стальных и 
железобетонных конструкций

ООО «Каскад» Квалификационное удостоверение. 
Опыт работы не менее 1 года. Отсутствие мед 
противопоказаний, работа на высоте.

Образование: 
основное общее (9 кл.)
Стаж: 1

от 90000 
 до 130000

Плотник, обслуживание жилищного 
фонда жкх

ООО СК РСУ-2 Обращаться только желающих работать  
по указанной специальности.

Образование: среднее про-
фессиональное (в т.ч. началь-
ное профессиональное)

от 30000 
 до 30000

Плотник, плотник-бетонщик ООО «Юговостоксталькон-
струкция-1»

Дополнительные пожелания уточняют-
ся при собеседовании с работодателем. 
Профессиональное образование, опыт 
работы

Образование: среднее про-
фессиональное (в т.ч. на-
чальное профессиональное) 
Стаж: 1

от 40000 
 до 50000

Производитель работ (про-
раб) (в строительстве), об-
служивание жилищного фон-
да жкх. работа по адресу:  
ул. космонавтов, д.88

ООО СК РСУ-2 Обращаться только желающих работать  
по указанной специальности. Официаль-
ное трудоустройствоОплата 2 раза в месяц.  
Соц.пакет. Желателен опыт работы в ЖКХ.»

Образование: среднее про-
фессиональное (в т.ч. на-
чальное профессиональное) 
Стаж: 1

от 38000 
 до 38000

Электрослесарь строительный, опыт 
работы!!!!

ЗАО «Союзтеплострой-Липецк» Дополнительные пожелания к кандидату уточ-
няются при собеседовании с работодателем.

Образование: среднее про-
фессиональное (в т.ч. на-
чальное профессиональное) 
Стаж: 1

от 60000 
 до 60000

Инженер-сметчик ООО «Рост» 40000-70000
Монтажник по монтажу стальных и 
железобетонных конструкций

ООО СМК Капиталстрой 50000-60000

Монтажник по монтажу стальных и 
железобетонных конструкций

ООО «Импульс» 60000-70000

Информация о вакансиях, тел. 8 (4742) 37-02-37

#Поступай_Правильно 
Именно с этих слов начался фестиваль труда и профессий «ProТруд»

 �Школьники и студенты разных возрастов 
проверяли себя на знания профессий, а 

Служба занятости принимала непосредственное 
участие в фестивале. Ребята получили индивиду-
альные консультации от профконсультантов по 
вопросам трудоустройства, поближе познако-
мились с региональным рынком труда, собирая 
пазл-карту Липецкой области, а также стали об-
ладателями памятных подарков.

Партнёры мероприятия рассказали участникам, как по-
зиционировать себя на собеседовании, как писать резюме, 
а также коснулись тем поддержки начинающих предприни-
мателей и налоговой грамотности. Например, на площадке 
Главного управления МЧС России по Липецкой области его 
сотрудники знакомили участников фестиваля с профессией 
пожарного и спасателя, демонстрировали технику и обо-
рудование, давали примерить обмундирование. Разумеется, 

рассказывали они не только о работе, но и о том, как на эту 
работу устроиться. Для школьников, конечно, самым акту-
альным вопросом было обучение в вузах МЧС России. И об 
этом им рассказали подробно.

А вот о специфике работы в финансовом секторе ли-
пецкой молодёжи рассказали эксперты отделения Липецк 
Банка России. Участники фестиваля с большим интере-
сом изучали фотовыставку «Время и деньги», из которой 
узнали, как в разное время в нашей стране производили 
и хранили деньги, как их перевозили и защищали, и как 
это позволяют делать современные технологии. Кроме 
того, молодёжи рассказали, какие компетенции нужны, 
чтобы сегодня работать в Банке России, какие профессии 
наиболее востребованы.

На территории Липецкого городища участники фестиваля 
труда и профессий «ProТруд» смогли узнать о профессиях и 
предприятиях Липецкой области, карьерных возможностях и 
правилах трудоустройства в разных отраслях, познакомились 
с оборудованием и выставочной техникой представителей 
профессий, специальной экипировкой и рабочей формой, 
проверили свои знания Трудового кодекса РФ и системы 
охраны труда.
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ОТРАСЛЕВАЯ ГАЗЕТАНЕПРИДУМАННЫЕ ИСТОРИИ

Особенности национального строительства
Eздил в Дaгecтaн c ceмьёй, пpocтo кaтaлиcь пo 

Kaвкaзy. B Cyлaкcкoм кaньoнe cижy нa гaлeчнoм 
пляжe, ждy cвoиx кyпaющиxcя дaмoчeк. Pядoм ceмья 
дaгecтaнцeв — глaвa тoпит caмoвap. Kaк зaвapил чaёк 
— пoдoшёл c чaшeчкoй, пooбщaлиcь. Moи пpишли 
пoзaгopaть — и им чaю пpинёc co вкycняшкaми. 
Xopoшo пoгoвopили o вcякoм, а больше всего o 
cтpoйкe.

Cтpoит oн дoм (ceмья бoльшaя). Oбcyдили этo —  
я ж фacaдчик, мол, дaгecтaнcкий кaмeнь и вcё тaкoe. 
Спрашиваю его:

— Cтpoит тебе кто? Дaгecтaнцы?

Cмeётcя:
— He-e-e, yзбeки-тaджики.
— Пoчeмy? Дaгecтaнцы что, плoxиe cтpoитeли 

или им нe кoмильфo?
— Heт, — гoвopит, — cтpoитeли они нopмaльныe. 

Ho ecть нюaнc: пocтoяннo y кoгo-тo тo дeнь 
poждeния двoюpoднoгo бpaтa, тo cвaдьбa y 
тpoюpoднoй cecтpы. Kaждoгo oтпycкaeшь пo-
бpaтcки, но в результате KПД никaкoй. A пpиeзжиe 
пaшyт oт зaкaтa дo paccвeтa, paз в пять быcтpee 
дeлo идёт...

Boпpoc кaчecтвa уже нe oбcyждaли.

О правильном питании
Зашёл в зоомагазин, где мы 

мышей покупали. Продавец 
— приятная милая блондинка 
средних лет.

— Мы у вас тут мышей по-
купали...

— Я помню. Для кошки.
— Точно!
— Что, съела?
— Не, мы не дали. Мыши 

прикольней кошки. Добрые, 
весёлые и ручные.

— А кошка что, дикая?
— Да не то слово.
— Так что с мышами?
— Вы нам вместе с ними 

наполнитель продали. Он из 
чего сделан?

— А что?
— Понимаете, они его жрут!
— Так это кукурузная крош-

ка. Он съедобный.
— А! Я просто думал, он 

синтетический. Думаю, если 
они синтетический наполни-
тель жрут, так, может, им вме-
сто воды машинного масла 
наливать надо?

— А вы их чем кормите?
— Да всем кормим. Зерно 

там всякое, крупа. Но они 
больше всего любят колбасу 
и говядину варёную.

— Вы их что, колбасой кор-
мите?!

— А что, нельзя?
— Да вы с ума сошли! Вы же 

им печень посадите! Вы сами 
ту колбасу пробовали?!

— Ну, я же её мышам поку-
паю! Конечно, пробовал.

— Вы хоть знаете из чего её 
делают?!

— Естественно. Из сухожи-
лий и туалетной бумаги. Очень 
вкусно.

— У меня сестры мужа знако-
мый на мясокомбинате работал, 
так он такое рассказывал про 
то, из чего эту колбасу делают...

У каждого из нас есть зна-
комый, у которого есть знако-
мый, которому один знакомый 
рассказывал, что он работал на 
мясокомбинате, и из чего там 
делают колбасу.

— Значит, колбасу мышам 
нельзя... А мясо?

— Ни в коем случае!
— Ну какой-то же белок им 

нужен? Рыбу?
Тут вступает в диалог точ-

ная копия продавщицы, только 
лет на двадцать моложе:

— С ума сошли?! Вся рыба 
заражена глистами!

— Может, яйца?
— Там же сплошной холе-

стерин!
— А сыр?
— Вы что, не в курсе, что ко-

ров пичкают антибиотиками? 
Никакого молочного!

Тут я немного взопрел от 
переживаний:

— Слушайте, ничего нельзя! 
А сами-то вы что едите, если 
ничего нельзя?

— Как что? Здоровую пищу. 
Овощи, фрукты. Кашки.

— Вы серьёзно?
— А что?
— Вы эти овощи-фрукты 

проверяли? Там же ничего 

натурального не осталось, одна 
радиация, пластик и пести-
циды!

— Да ладно!
— Вот вам и ладно. Вы раз 

уж так о своём здоровье пе-
чётесь, купите приборчик, он 
копейки стоит. Увидите — лю-
бой помидор фонит сильнее 
Чернобыля!

— Ой, да ну вас!
Продавщицы переглядыва-

ются и слегка бледнеют.
— А кашки эти ваши? Это 

же зерно. Вы в курсе вообще, 
что Россия вышла на первое 
место в мире по экспорту зер-
новых?

— Да! (в голосе сквозит гор-
дость за державу)

— И это вас никак не на-
стораживает?

— А что такое?
— Сами подумайте! Чтобы 

таких результатов добиться, 
сколько химии в почву вбу-
хать надо? Да вы такую кашку 
кушаете, что после неё крыса в 
колбасе просто мармеладка!

Когда я уходил, они так и 
стояли, открыв рты и глядя 
друг на друга. Наверное, теперь 
помрут с голоду. Пришёл до-
мой, на кухне налил себе чаю, 
сделал бутерброд с колбасой. 
Мыши возмущенно заскребли 
коготками по решётке клетки.

— Вам нельзя! — чавкая на-
битым ртом, нравоучительно 
сообщил я им. — Колбаса вред-
ная. Жрите свою кукурузную 
подстилку.

Мыши набычились и за-
сопели. Чёрная злобно оска-
лилась, а рыжая свернулась в 
комок и тихонько заплакала.

— Да чёрт с вами! — сказал 
я. — Надо бы с вас расписку 
взять, что я не несу за хвоста-
тых никакой ответственности!

Взял кусок колбасы, раз-
ломил пополам, одну половину 
бросил мышам, которые тут 
же аппетитно зачавкали, вто-
рую бросил кошке, сидевшей 
с другой стороны клетки и 
внимательно наблюдавшей 
за мышами. Колбасу она даже 
не понюхала. В присутствии 
мышей у неё портился аппетит.

— Мышей сожрать не дам! 
— сказал я строго и катего-
рично.

Кошка презрительно фыр-
кнула, откинула лапой колбасу 
и, виляя тощим задом, удали-
лась в комнату.

— Это вы голода не хватили! 
— крикнул я ей вслед, удачно 
вспомнив бабкину присказку, 
когда мы в детстве не хотели 
есть кашу.

Потом отрезал себе особо 
опасной колбасы, густо по-
лил её ядовитым майонезом и 
вздохнул, вспомнив несчаст-
ных продавщиц из зоомага-
зина.

«Ничего, — подумал, — не 
пропадут. У них там большие 
запасы экологически чистого 
кошачьего корма, а на крайний 
случай съедобный кукурузный 
наполнитель».

Как аукнется, так и откликнется
Kyпил зaбpoшeнный yчacтoк 

в дepeвнe,  элeктpичecтвa 
нe былo. Coceди cпpaвa и 
cлeвa yжe живyт.  Пoшёл 
знaкoмитьcя, c тopтикoм, 
естественно. Пoпpocил разре-
шения пoдключитьcя к ним, 
ecтecтвeннo, co cчётчикoм 
и oплaтoй пoтpeблённoгo 
элeктpичecтвa. Oткaзaли. Xpeн 

c вами, пpишлocь бpaть в apeндy 
гeнepaтop. Пocтpoил мaлeнькyю 
кapкacнyю бытoвкy 8x4 мeтpa.

Koгдa нaчaл вapить oбpeшёткy 
для зaбopa, пoдкaтывaeт coceд:

— Зaвapи мнe вopoтa…
Я мoлчу. Тут дpyгoй подкаты-

вает, просит:
— B гapaжe cтeллaжи нaдo уста-

новить, мoжeшь cвapить?

Я сначала дaжe нe нашёлся, 
что oтвeтить нa тaкyю нaглocть. 
А потом говорю:

— Знал я одну молодую пару, 
они были настолько жадными, 
что решили сэкономить на фото-
графе и запомнили свою свадьбу. 
Вот и вы смотрите, как я варю, а 
придёте в свой гараж или к своему 
забору — вспоминайте.
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ВОПРОСЫ:

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
7. Буквы в жидком виде. 8. «Добрый» охотник до сказочных 

«красных девиц». 11. «Саммит» светил науки. 12. Сколько ей не 
виться, а концу быть. 14. Уроненный на пол зверь. 15. Празднич-
ный знак внимания. 16. Грамматическая категория, «связанная» 
с ломбардом. 19. Воздушный способ сровнять территорию с 
землей. 20. Ушат без ушей. 21. Монастырская однушка. 25. Она 
грозит спортсмену, принявшему допинг. 28. Охота втихую. 29. 
Математические «отходы при делении». 30. Литературное имя. 
33. Внуки-правнуки. 34. «Неподвижная» больница. 35. Дама с 
каштановыми волосами. 36. Штат и Джонс.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Преступление «на бис». 2. Кто «пасётся на асфальте»? 3. 

Эталон прозрачности самогона. 4. Человек, достаточно ловкий, 
чтобы водить машину, и достаточно умный, чтобы её не иметь. 
5. Житель «каменных джунглей». 6. Установка, делающая АЭС 
опасными для жизни. 9. Раньше это слово обозначало подпись, 
сейчас — драку. 10. Достоинство монумента, используемое при-
жизненно. 13. Кто из горьковских героев напоминает ткань? 17. 
Проверка тачки. 18. Французский писатель, «подаривший» дамам 
свой возраст. 22. Разорившийся миллиардер. 23. Истребитель 
демократии. 24. Легендарная наука. 26. Прыжок реки с трам-
плина. 27. «Мышеловка» для крупных животных. 31. Есть они у 
сомика, есть они у гномика, есть у таракашки и у соседа Пашки. 
32. «Спектакль» ревнивой жены.

По горизонтали:
7. Чернила. 8. Молодец. 11. Симпозиум. 12. Верёвочка.  

14. Мишка. 15. Подарок. 16. Залог. 19. Бомбардирование.  
20. Кадка. 21. Келья. 25. Дисквалификация. 28. Ловля. 29. Остаток.  
30. Роман. 33. Потомство. 34. Стационар. 35. Шатенка. 36. Ин-
диана.

По вертикали:
1. Рецидив. 2. Инспектор. 3. Слеза. 4. Шофёр. 5. Горожанин.  

6. Реактор. 9. Рукоприкладство. 10. Непоколебимость. 13. Сатин. 
17. Обкатка. 18. Бальзак. 22. Миллионер. 23. Тиран. 24. Мифоло-
гия. 26. Водопад. 27. Западня. 31. Усики. 32. Сцена.

ОТВЕТЫ:
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Подбитые и сожжённые
С друзьями встретился, на футбол не попал из-за бюрокра-

тических проволочек с пресловутой картой болельщика. И вот 
я на выставке образцов трофейного вооружения и военной тех-
ники, захваченной в ходе СВО. Выставка бесплатная, в минуте 
ходьбы от метро «Парк Победы». Как оказалось, попасть на 
неё значительно проще, чем на футбол, хотя на входе досмотр 
весьма тщательный.

Помимо оружия из Украины, США и Британии, на выставке 
— трофеи из Франции, Турции, ФРГ и Швеции. Хвалёные «лео-
парды» и «абрамсы», подбитые или сожжённые нашими бойцами. 
Одни боевые машины почти целые, другие искорёжены…

Такая участь ждёт всех, кто попытается угрожать России.

ОЛЕГ ЛЕОНОВ, специально для «ЛС»

 �Вот и подошёл долгожданный от-
пуск. Еду в Москву, чтобы испол-

нить три желания — встретиться с 
друзьями, сходить на футбол с ЦСКА 
и посетить на Поклонной горе вы-
ставку трофейной военной техники и 
вооружения «Трофеи армии России».


